
3月23日，四川天府新区锦

江生态带绿水潺潺、春意盎然，来

自成都市河长办、天府新区河长

办的相关负责人，华阳街道、新兴

街道、煎茶街道的基层河长以及

天府新区的民间河长，共聚华阳

街道辖区锦江大桥旁的锦江畔，

以“河长制坝坝论坛”为载体，深

入交流最近5年来河长制工作和

水环境治理基层经验、创新亮点、

存在问题和措施建议，大家各抒

己见，共护锦江水，齐守母亲河。

在河长制坝坝论坛上，成都市水
务局河长制工作处处长尹洪介绍了
成都市河长制工作取得的显著成效，
接下来将在总结五年以来的经验基
础上，制定出台深化基层河长制管理
相关实施意见、民间河长工作指南，
将河长制管理“做深、做宽、做厚”，为
加快建设新理念公园城市示范区提
供水生态保障，同时，还分享了其他
省市和成都市其他区县的创新做
法。随后，围绕“深化基层河长制，补
齐河湖管护最后一米”的话题，基层
河长们畅所欲言，现场氛围热烈。

华阳街道河长办主任黄柏清表
示，“华阳境内由于城市快速发展，一
段时间以来泥河堰、栏杆堰、洗瓦堰
等河道污水直排，水环境质量较差。
自实施河长制以来，通过重拳治水治
污、全域河道市场化管护等措施，水
质和河湖面貌得到了极大改善，河道
的水又恢复到儿时的清澈了。为进
一步巩固整治成效，实现标本兼治，
还将下大力气实施排水三年攻坚，摸
清市政和排水户管网现状，从根本性
解决雨污混流问题。”

华阳街道一心社区党委书记徐
玉英谈到：“锦江从曾经的污水横
流、恶臭熏鼻到如今的水质优良、水
体清澈、水生物增多，充分展示了河
长制的巨大作用。在深化河长制管
理方面，希望能加强对民间河长的
激励，同时发动物业、企业等行业主
体参与到河湖管理中，增强社会各
界的爱水护水责任意识。”华阳街道
沙河社区党委书记何燕表示，“在河
长制管理中，村级河长‘一周两次’
巡河频次难以覆盖所有河段，将社
区的志愿者服务队作为重要的补充
力量，明确细化巡河职责，从而将河
长制工作做得更细更实。”华阳街道

党工委委员、广福社区党委书记钱

坤表示，“我建议加强河长工作培

训，将河长制纳入网格化管理，解决

管护的人员不足、管护人员非专业

化问题；制定细化一套巡河履职细

则，指导基层河长更加标准地完成

巡河；建立智能化管理体系，实现全
河段、全时段、全覆盖管理。”

新兴街道河长办有关负责人王
海峰表示，“新兴辖区内农村河流居
多，为打赢黄沙河整治攻坚战，取缔
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交流经验开拓思路 共护一江清水
成都市基层“河长制坝坝论坛”走进天府新区

了大批养殖场和散乱污企业，完善场
镇污水收集处置体系，现在黄沙河不
仅摘掉了‘黑臭水体’的帽子，去年水
质更是稳定达到Ⅳ类。下一步将探索
把辖区企业组织起来，发动他们认领
厂区周边河道沟渠，纳入巡查管护。”
新兴街道简华村党总支书记叶永洪表
示：“除了我们村级河长坚持巡河，还
发动了社长、组长加入巡河队伍，强化
对一些小沟渠、小尾水监管治理。另
外也充分发动村民来监督，我们把奖
惩机制写进了村规民约，比如有企业、
个人将垃圾倾倒在河流、堰塘中，一经

发现就处罚，对于举报污染水环境行
为的村民，我们将给予奖励，这样一
来，没有人敢把垃圾随便倾倒在河流
中，有效保护了水环境。”新兴街道新
兴场社区党委书记汪广宇表示：“河道
环境不好，沿河居民是最大受害者，我
们要充分发动沿河居民力量来保护水
环境，建议还要加强对广大村社长、群
众等的河长制培训，将想做事的人组
建成一支专业力量。”

煎茶街道河长办工作人员罗国伟
表示，应该加强河流上下游工作人员的
互相监督，促进相关部门积极履职，尤其

要发动河长制宣传进校园，通过“小手
牵大手”共同提升水生态保护意识。
煎茶街道青松村党委书记卢晓妹建议
提升河长制工作的培训频率，让大家
更加专业地从事水环境监督。

绿氧中心理事长刘耀源结合各
基层河长的建议，提出要对建成区和
农村区域河长制管理分类施策。天
府新区白沙中学教师、民间河长代志
东表示，河长要强化自我学习，提升
巡河专业能力，建议将河长制写入教
材，在劳动实践课程组织学生开展河
湖治理保护实践，并号召大家当好巡
查员、监督员、宣传员、联络员。

天府新区统筹城乡局河湖管理
处处长曾长寿也谈了自己的思考，他
说：“可以结合物业管理、城市管理、
企业管理、网格管理和视频监控，充
分完善‘河长制+’，壮大‘监督哨’。
要强化宣传发动，充分利用线上线下
平台，积极开展河长制‘七进’活动，
特别是河长制进校园宣传教育。”

天府新区统筹城乡局副局长彭
玉蓉在论坛上总结道：本次河长制坝
坝论坛形式新颖，大家畅所欲言，碰
撞出工作的火花，我们要把今天探讨
的机制提炼总结出来，为下一步工作
积累经验。同时要把“河长制坝坝论
坛”这个机制固化延伸下去，开拓思

路、聚智聚力；要把河长制工作细化

落实到村规民约中，进一步提升新区

水环境。

论坛最后，成都市河长办副主

任、市河湖中心主任杜庆波听取了天

府新区河长制工作落实情况以及基

层河长们的建议后表示肯定，同时在

坝坝论坛上提出对该项工作的要求，

他强调：在河长制工作的推行过程
中，要整合各方资源，根据不同地区
的实际，挖掘不同方法、积累不同工
作经验解决问题；要充分运用科技手
段，用大数据、视频监控等方式帮助
河长及时发现问题；要加强宣传教

育，齐抓共管，营造全民共护母亲河

的良好氛围，进一步梳理出河长制工
作的新经验、好做法。
华西社区传媒记者 刘福燕 摄影报道

“河长制坝坝论坛”在锦江畔举行。


